



# ASSEMBLÉE NATIONALE

11ème législature

## étiquetage informatif

Question écrite n° 72926

### Texte de la question

M. Alain Fabre-Pujol appelle l'attention de M. le secrétaire d'Etat aux petites et moyennes entreprises, au commerce, à l'artisanat et à la consommation sur l'impossibilité pour le consommateur d'huîtres triploïdes de connaître l'origine de son acquisition faite sous le vocable de « quatre saisons », alors même que ces huîtres sont le fruit de la recherche scientifique (OGM). Il lui demande quelles mesures relatives à la sécurité alimentaire et au droit des consommateurs à une juste information le Gouvernement entend prendre.

### Texte de la réponse

L'induction chimique ou physique d'huîtres diploïdes produit des tétraploïdes (qui comportent deux exemplaires du patrimoine génétique « normal » des huîtres, soit  $4n$  chromosomes). Les huîtres tétraploïdes ( $4n$ ) sont croisées avec des huîtres diploïdes ( $2n$ ), ce qui conduit à produire des organismes triploïdes ( $3n$ ), dont une très forte proportion est stérile. Il convient de souligner que cette technique d'obtention d'huîtres triploïdes ne doit pas être confondue avec celle mise en oeuvre dans le cas des OGM (insertion de gènes dans le patrimoine génétique). Les consommateurs ont manifesté leur inquiétude au sujet de ces produits, déjà sur le marché, dont une partie est commercialisée sous l'appellation « huîtres des 4 saisons ». Ils demandent si ces huîtres sont équivalentes à des huîtres « normales » ou s'il existe un risque pour le consommateur. Le 20 mars 2001, l'Agence française de sécurité sanitaire des aliments (AFSSA) a été saisie pour déterminer dans quelle mesure les préoccupations des consommateurs sont fondées. Dans son avis du 23 novembre 2001, l'AFSSA ne met en évidence aucun risque sanitaire particulier tout en recommandant une surveillance sanitaire de ces huîtres afin d'améliorer les connaissances sur les contaminants de l'environnement. Par ailleurs, depuis le début de l'année 2001, un groupe de travail du Conseil national de la consommation (CNC), portant sur la filière marée, a examiné tout particulièrement le cas des huîtres triploïdes. Le CNC a demandé dans son avis adopté à l'unanimité, lors de la séance plénière du 21 décembre 2001, que les consommateurs soient informés du caractère polyploïde de ces huîtres et qu'une indication « huîtres triploïdes » soit rendue obligatoire dans l'étiquetage. En conséquence, le ministère délégué à l'industrie, aux petites et moyennes entreprises, au commerce, à l'artisanat et à la consommation a demandé qu'un décret soit établi dans ce sens. Parallèlement à cet étiquetage, les organisations professionnelles ont été invitées à informer et expliquer aux consommateurs le procédé et les caractéristiques de ces huîtres.

### Données clés

**Auteur :** [M. Alain Fabre-Pujol](#)

**Circonscription :** Gard (2<sup>e</sup> circonscription) - Socialiste

**Type de question :** Question écrite

**Numéro de la question :** 72926

**Rubrique :** Consommation

**Ministère interrogé :** PME, commerce, artisanat et consommation

**Ministère attributaire :** industrie, PME, commerce, artisanat et consommation

Date(s) clé(s)

**Question publiée le** : 18 février 2002, page 849

**Réponse publiée le** : 15 avril 2002, page 2031